

ABSTRAK

Abd Fatah, Analisis Istihsan Bi Al-Mashlahah Dalam Perubahan Fatwa DSN MUI No. 153 Tahun 2022 Tentang Pelunasan Utang Pembiayaan Murabahah Sebelum Jatuh Tempo.

Dewan Syariah Nasional-Majelis Ulama Indonesia (DSN-MUI) telah melakukan revisi pada fatwa tentang potongan pelunasan dalam akad murabahah, yang pada fatwa pertama no.23/DSN-MUI/III/2002 tercatat memberikan ketentuan hukum boleh bagi Lembaga Keuangan Syariah untuk memberikan potongan bagi nasabah yang melakukan pelunasan sebelum jatuh tempo, kemudian pada fatwa terbaru no.153/DSN-MUI/IV/2022 ketentuan hukumnya berubah menjadi wajib. DSN-MUI dalam merubah fatwanya mempertimbangkan beberapa hal, diantaranya adalah terjadinya perselisihan antara nasabah dan LKS dalam menjalankan praktek fatwa pertama, disebabkan adanya beberapa LKS tidak memberikan potongan sesuai keinginan nasabah.

Tujuan dari penelitian ini untuk mendeskripsikan dan menganalisis; 1) latarbelakang terjadinya perubahan hukum dari Fatwa DSN-MUI No.23/DSN-MUI/III/2002 menjadi Fatwa DSN-MUI No.153/DSN-MUI/VI/22 tentang pelunasan utang sebelum jatuh tempo pada akad *Murabahah*; 2) substansi hukum yang terdapat pada Fatwa DSN-MUI No.23/DSN-MUI/III/2002 dan Fatwa No.153/DSN-MUI/VI/2022; 3) konsep *Istihsan bi al-Mashlahah* yang terdapat pada Fatwa DSN-MUI No.153/DSN-MUI/VI/2022 menurut tinjauan Hukum Ekonomi Syariah.

Kerangka pemikiran dalam penelitian ini bahwa perpindahan ketentuan hukum dalam sebuah fatwa memiliki faktor-faktor dan bahan pertimbangan yang dapat mendorong munculnya perubahan, yang terlandaskan pada lima hal yaitu, waktu, tempat, keadaan, niat dan tradisi. Antara fatwa lama yang telah direvisi dan fatwa baru yang merevisi saling menetapkan dengan berdasarkan teori dan dalil hukum yang sesuai menurut tinjauan hukum ekonomi syariah, yang dari teori tersebut akan didapatkan beberapa kesimpulan penting dalam menganalisis perubahan hukum tersebut.

Didalam merubah ketentuan hukum terhadap fatwa tentang potongan pelunasan akad *murabahah* DSN-MUI melakukan *istidlal* dengan teori *istihsan bi al-mashlahah*, yang merupakan pendekatan di mana perubahan fatwa dilakukan dengan mempertimbangkan *mashlahah* dan kepentingan umum masyarakat. Ada beberapa hal yang ditemukan dalam penulisan ini bahwa; 1) terjadinya perubahan tersebut diantara faktor utamanya adalah adanya perselisihan antara nasabah dan LKS didalam mengaplikasikan fatwa sebelumnya; 2) fatwa yang baru memberikan kesan baik dan jaminan hukum yang tegas, DSN-MUI dalam menetapkan hukum mengutarakan sisi pendalilan yang cukup luas dari berbagai sumber; 3) Pengaruh positif dari perubahan fatwa tersebut tampak jelas diantaranya, memberikan reputasi baik untuk Lembaga Keuangan Syariah (LKS), menetapkan ketegasan dan keseragaman praktek hukum dari masing-masing LKS, memberikan kemudahan dan kenyamanan untuk kedua belak pihak antara nasabah dan LKS dengan adanya prinsip *ta'awun* dan *'adalah*.

Kata kunci: Akad Murabahah, Perubahan Fatwa, Istihsan bi Al-Mashlahah

خلاصة

عبد الفتاح، تحليل استحسان بالمصلحة في تغييرات الفتوى DSN MUI رقم 153 لسنة 2022 بشأن سداد ديون تمويل المرابحة قبل الاستحقاق.

قام المجلس الوطني الشرعي - مجلس العلماء الإندونيسي (DSN-MUI) بمراجعة فتوى خصم السداد في عقود المرابحة ، والتي تم تسجيلها في الفتوى الأولى رقم 23 / 2002 / III / DSN-MUI أنها تنص على أحكام قانونية مسموح بها للمؤسسات المالية الشرعية لتقديم خصومات للعملاء الذين يقومون بالسداد قبل الاستحقاق ، ثم في أحدث فتوى رقم 153 / 2022 / IV / DSN-MUI تتغير الأحكام القانونية إلى إلزامية. تراعي DSN-MUI في تغيير فتاها عدة أمور ، بما في ذلك حدوث خلافات بين العملاء و المؤسسات المالية الشرعية في تنفيذ ممارسة الفتوى الأولى ، نظرا لحقيقة أن بعض LKS لا تقدم خصومات وفقا لرغبات العميل.

الغرض من هذه الدراسة هو فك التفسير والتحليل. (١) خلفية التغيير القانوني من الفتوى DSN-MUI رقم 23/2002/III إلى الفتوى DSN-MUI رقم 153/DSN-MUI/VI/22 بشأن سداد الديون قبل استحقاقها في عقد المرابحة؛ (٢) المضمون القانوني الوارد في الفتوى رقم 23/DSN-MUI/III/2002 والفتوى رقم 153/DSN-MUI/VI/2022؛ (٣) مفهوم الاستحسان بالمصلحة الوارد في الفتوى DSN-MUI رقم 153/2022/VI/DSN-MUI وفقا لمراجعة القانون الاقتصادي الشرعي.

إن الإطار الفكري في هذه الدراسة هو أن حركة الأحكام الشرعية في الفتوى لها عوامل واعتبارات يمكن أن تشجع على ظهور التغيير، الذي يقوم على خمسة أمور، وهي الزمان والمكان والظروف والقصد والتقليد. بين الفتوى القديمة التي تم تنقيحها والفتوى الجديدة التي تم تنقيحها يحدد كل منهما الآخر بناء على النظرية والمسلمات القانونية المناسبة وفقا لمراجعة القانون الاقتصادي الشرعي ، والتي سيتم الحصول منها على عدة استنتاجات مهمة في تحليل التغيير في القانون.

عند تغيير الأحكام القانونية المتعلقة بالفتوى المتعلقة بخصم سداد عقد المرابحة ، تقوم DSN-MUI بإجراء نظرية الاستحسان بالمصلحة ، وهي نهج يتم فيه إجراء تغييرات على الفتوى من خلال مراعاة المصلحة والمصلحة العامة. هناك العديد من الأشياء الموجودة في هذه الكتابة ؛ (١) حدوث هذه التغييرات من بين العوامل الرئيسية هو وجود خلافات بين العملاء و المؤسسات المالية الشرعية في تطبيق الفتوى السابقة ؛ (٢) تعطي الفتوى الجديدة انطبعا جيدا وضمانات قانونية ثابتة ، تعبر DSN-MUI في وضع القانون عن جانب واسع إلى حد ما من الحساب من مصادر مختلفة ؛ (٣) التأثير الإيجابي للتغيير في الفتوى واضح ، بما في ذلك توفير سمعة طيبة للمؤسسات المالية الشرعية (LKS) ، وترسيخ وتوحيد الممارسة القانونية لكل المؤسسات المالية الشرعية ، وتوفير الراحة والراحة لكلا الطرفين بين العملاء و المؤسسات المالية الشرعية مع مبدأ التعاون والعدالة .

الكلمات المفتاحية: تمويل المرابحة ، تغييرات في الفتوى، الاستحسان بالمصلحة

ABSTRACT

Abd Fatah, Analysis of Istihsan Bi Al-Mashlahah in Amendments to DSN MUI Fatwa No. 153 of 2022 concerning the Repayment of Murabahah Financing Debts Before Maturity.

The National Sharia Council-Indonesia Ulema Council (DSN-MUI) has revised the fatwa on repayment deductions in murabahah contracts, which in the first fatwa no.23/DSN-MUI/III/2002 it is recorded that it provides legal provisions permissible for Sharia Financial Institutions to provide deductions for customers who make repayments before maturity, then in the latest fatwa no.153/DSN-MUI/IV/2022 the legal provisions change to mandatory. DSN-MUI in changing its fatwa considers several things, including the occurrence of disputes between customers and LKS in carrying out the practice of the first fatwa, due to the fact that some LKS do not provide discounts according to the customer's wishes.

The purpose of this study is to decrypt and analyze; 1) the background of the legal change from DSN-MUI Fatwa No.23/DSN-MUI/III/2002 to DSN-MUI Fatwa No.153/DSN-MUI/VI/22 concerning debt repayment before maturity in the *Murabahah contract*; 2) the legal substance contained in DSN-MUI Fatwa No.23/DSN-MUI/III/2002 and Fatwa No.153/DSN-MUI/VI/2022; 3) the concept of *Istihsan bi al-Mashlahah* contained in Fatwa DSN-MUI No.153/DSN-MUI/VI/2022 according to the review of Sharia Economic Law.

The framework of thought in this study is that the movement of legal provisions in a fatwa has factors and considerations that can encourage the emergence of change, which is based on five things, namely, time, place, circumstances, intention and tradition. Between the old fatwa that has been revised and the new fatwa that has been revised determines each other based on the theory and legal postulates that are appropriate according to the review of sharia economic law, from which several important conclusions will be obtained in analyzing the change in the law.

In changing the legal provisions on the fatwa regarding the deduction for the repayment *of the murabahah contract*, DSN-MUI *conducts istidlal* with the theory *of istihsan bi al-mashlahah*, which is an approach in which changes to the fatwa are carried out by considering *mashlahah* and the public interest. There are several things found in this writing that; 1) the occurrence of these changes among the main factors is the existence of disputes between customers and LKS in applying the previous fatwa; 2) the new fatwa gives a good impression and firm legal guarantees, DSN-MUI in establishing the law expresses a fairly wide side of the calculation from various sources; 3) The positive influence of the change in the fatwa is obvious, including, providing a good reputation for Sharia Financial Institutions (LKS), establishing the firmness and uniformity of legal practice of each LKS, providing convenience and comfort for both parties between customers and LKS with the principle of *ta'awun* and *'adalah*.

Keywords: Murabahah Agreement, Changes in Fatwa, Istihsan bi Al-Mashlahah